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PROTOKOLLE 
 

Ordentliche Generalversammlung des Freiburger Verbands 
der ÜK für die Coiffeur-Berufe 

Ordentliche Generalversammlung des Verbands coiffureSUISSE – 
Kanton Freiburg 

 
18. März 2024 

Brasserie de l’Hôtel de Ville, Bulle 
 

 
 
Vorsitz:   Laetitia Bersier  
 
Anwesend:   19 Mitglieder und Kadermitglieder 
 
Entschuldigt:  21 Mitglieder, 3 geladene Gäste 
 
Gäste: Herr Damien Ojetti, Präsident von coiffureSuisse,  

Frau Anita Chaperon Carrel, Zentralvorstandsmitglied coiffureSuisse 
 Herr Rolf Wehren, Direktor der GIBS 
 Herr André Tinguely, Vorsteher der Sektion A der GIBS 
 Herr Reto Julmy, Direktor des FAV 
 Herr Patrick Gendre, Präsident des FAV 

Herr Iannilli Pellegrino, Verkaufsberater Region Westschweiz coiffure 
Suisse 
Frau Claudia Hablützel, Leiterin der paritätischen Kommission für das 
Coiffeurgewerbe  

 
Verbandssekretärin: Laura Simonet 
 
Protokollführung: Marie-Christine Favre  
 
 

Ordentliche Generalversammlung des Freiburger Verbands 
der ÜK für die Coiffeur-Berufe 
 
 

1. Begrüssung 
 
Frau Laetitia Bersier, Präsidentin, eröffnet die Generalversammlung um 17.05 Uhr und heisst 
alle Anwesenden herzlich willkommen. 21 Mitglieder haben sich entschuldigt, ebenso 3 
geladene Gäste. 
 
Die Aktiv- und Ehrenmitglieder wurden mit Schreiben vom 13. Februar 2023 ordnungsgemäss 
zu dieser Generalversammlung eingeladen 
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Es werden zwei Stimmenzählerinnen bestimmt: Frau Anita Chaperon Carrel und Frau Chantal 
Tinguely. Für ihre Bereitschaft wird den beiden gedankt. 
 
Die Präsidentin gibt bekannt, dass nach der Versammlung auf Kosten der Teilnehmenden ein 
Abendessen serviert wird. Der Aperitif und die Getränke werden vom Verband spendiert. 
 
Die Versammlung wird zweigeteilt abgehalten. Zunächst findet die Generalversammlung des 
Verbands der ÜK statt, bevor die ordentliche Generalversammlung des Berufsverbands 
abgehalten wird. Die Präsidentin erteilt das Wort an Herrn Alain Castella. 
 
Es gibt keine Anmerkungen bezüglich der projizierten Traktandenliste. 
 
 

2. Protokoll der GV vom 13. März 2023 in Praz-Vully 
 
Das Protokoll wird ohne Einwand und mit Dank an die Verfasserin einstimmig genehmigt 
(Gegenstimmen: 0, Enthaltungen: 0). 
 

3. Bericht des Präsidenten 
 
Der Bericht des Präsidenten wurde zusammen mit der Einladung am 13. Februar 2023 
verschickt. Er wird nicht vorgelesen. Es gibt keine Anmerkungen hierzu. Er wird einstimmig 
angenommen.  
 

4. Jahresrechnung 2022-2023 
 
Entsprechend der mit der Einladung versandten Information konnten die Mitglieder die 
Jahresrechnung online einsehen. Im Folgenden wird sie kurz zusammengefasst. 
 
Frau L. Simonet präsentiert und erläutert die Jahresrechnung 2022-2023 und verweist auf die 
einzelnen Posten, die sich geändert haben. Die Rechnung schliesst per 31. Juli 2023 mit einem 
Verlust von CHF 629.44.  
 
Frau L. Simonet berichtet, dass die Liquidität gut ist. Allerdings kostet die Einrichtung des 
neuen Salons in Villaz-St-Pierre ca. CHF 120'000.-- . coiffureSuisse - Kanton Freiburg hat von 
der Stiftung zur Förderung der Berufsbildung einen Vorschuss erhalten. Allerdings müssen die 
Eigenmittel angetastet werden. 
 
Frau Sabine Gumy und Frau Nora Berney haben die Bücher des Verbands der ÜK geprüft. 
Frau Nora Berney verliest den Revisorenbericht. Die Revisorinnen beantragen der heutigen 
Versammlung, die Jahresrechnung in der vorgelegten Form anzunehmen und dem Buchhalter 
des FAV, der Verbandssekretärin sowie dem Vorstand, mit Dank für die gute 
Rechnungsführung Entlastung zu erteilen sowie sie selbst von ihrem Mandat für das 
abgelaufene Rechnungsjahr zu entlasten. 
 
Die vorgelegte Jahresrechnung wird einstimmig genehmigt (Gegenstimmen: 0; Enthaltungen: 
0). 
 
Dem Buchhalter des FAV, der Verbandssekretärin und dem Vorstand wird mit Dank für die 
gute Arbeit Entlastung erteilt. 
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5 Statutarische Wahlen 
 
5.1 Wahl der Rechnungsrevisoren 
 
Die Rechnungsrevisoren werden unter Traktandum 6.2 der Generalversammlung von 
coiffureSUISSE - Kanton Freiburg gewählt. 
 
 

6 Verschiedenes 
 
6.1 Ausbildungssalon in Villaz-St-Pierre 
 
Der Einzug in den neuen Salon in Villaz-St-Pierre ist für Juni 2024 geplant. 
 
Herr A. Castella informiert, dass er und Frau Laura Simonet die Angebote der Lieferanten für 
die Einrichtung des neuen Salons bestmöglich verhandelt haben. Um den Ausbildnerinnen 
und Ausbildnern die Möglichkeit zu geben, den Salon zu besichtigen, wird die 
Generalversammlung 2025 von coiffureSuisse - Kanton Freiburg am Standort Villaz-St-Pierre 
stattfinden. 
 
Frau C. Brügger bittet um Applaus für Herrn A. Castella für seine grosse Arbeit, die er im 
Zusammenhang mit der Einrichtung des neuen Salons geleistet hat. 
 
Da es keine weiteren Wortmeldungen zu diesem Traktandum gibt, schliesst der Präsident des 
Verbands der ÜK die Versammlung um 17.50 Uhr. 
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Ordentliche Generalversammlung des Verbands 
coiffureSUISSE – Kanton Freiburg 
 
 

1. Begrüssung 
 
1.1 Einleitung und Begrüssung 

Die Präsidentin, Frau Laetitia Bersier, dankt Herrn Alain Castella für dessen Einsatz zugunsten 
der ÜK und des Berufsstands. Sie eröffnet die Generalversammlung des Verbands 
coiffureSuisse - Kanton Freiburg um 17.50 Uhr.  
 
Die Präsidentin kündigt zwei Themen an, die unter «Verschiedenes» behandelt werden: 

- Die Präsentation der Plattform Fristages 
- Eine Diskussion über die Organisation von Coaching-Einsätzen durch Frau C. Brügger. 

 
Die Traktandenliste wird projiziert und es gibt keine Bemerkungen dazu.  
 
 

2. Protokoll der GV vom 13. März 2023 in Praz-Vully 
 
Das Protokoll, das mithilfe des mit der Einladung versandten QR-Codes online eingesehen 
werden konnte, gibt zu keinen Anmerkungen Anlass und wird mit Dank an die Verfasserin 
einstimmig genehmigt (Gegenstimmen: 0, Enthaltungen: 0). 
 

3. Mutationen im Mitgliederbestand 
 
Die Präsidentin gibt folgende Aufnahmen, Austritte und Mutationen bekannt: 
 
Aufnahmen 2023 
 

• Styl’Lydia, Lydia Berset, Vuadens 

• CôD, Christel Delessert, Bollion 

• HAIR LOUNGE MURTEN, Jasmina Rohner-Nemet, Morat 

• Hair Attitude, Cindy Wenker, Ecuvillens 

• Coiffure Atmosphair, Tiffany Zwahlen, Fribourg 

 
Die Neumitglieder, Frau Monika Rentsch, Frau Séverine Dubois und Herr D. Ulrich stellen sich 
kurz vor. 
 
Austritt 2023-2024 
 

• Noémie Hair Beauty, Noémie Morel, Châtel-St-Denis 
 
 
Die Versammlung nimmt diese Ankündigungen zur Kenntnis. 
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4. Berichte 
 
4.1 Bericht der Präsidentin 
 

Ich bin stolz darauf, den Bericht über die Aktivitäten unseres Verbandes im vergangenen Jahr 
zu präsentieren, das von unserem anhaltenden Engagement für den Coiffeurberuf im Kanton 
Freiburg geprägt war. Es folgt eine Zusammenfassung der wichtigsten Errungenschaften und 
Initiativen: 

Geselliges Treffen der Ausbilder: Im März 2023 organisierte unser Verband ein geselliges 
Treffen der Ausbilder mit dem Ziel, die Ausbilder dabei zu unterstützen, die Erwartungen der 
neuen Generation X und Y zu verstehen und sich ihnen anzupassen. Diese Initiative, die von 
zwei erwachsenenbildenden Psychologinnen geleitet wurde, war ein grosser Erfolg und wurde 
von den Teilnehmern sehr geschätzt.  

Didaktisches Modul: Wir haben zu Beginn des Jahres ein didaktisches Modul eingeführt, das 
mit der Teilnahme von sieben Personen auf grosses Interesse gestossen ist. Wir haben auch 
mit den Kantonen Neuenburg und Waadt zusammengearbeitet, um unsere Module im Laufe 
des Jahres zu koordinieren, mit der Verpflichtung, einen Wechsel zwischen Freiburg und 
Neuenburg für die Organisation dieser Module zu realisieren. 

EFZ/EBA-Feier: Wir hatten die Ehre, die Erfolge der Lernenden, die ihr EFZ/EBA 
abgeschlossen hatten, im Rahmen einer Preisverleihung in der Spirale in Freiburg zu feiern. 
Diese Feier bot die Gelegenheit, die zukünftigen Berufsleute im Coiffeurgewerbe zu treffen 
und zu präsentieren. 

Präsenz bei den Berufsinfos an den Orientierungsschulen: Unser Verband nahm an den 

Berufsinfos teil, die an den Orientierungsschulen von La Tour-de-Trême und Saane Ouest 

organisiert wurden, vertreten durch Valentin Feyer, Séverine Dubois, Noémie Morel und 

Nelson Ferreira. Diese Präsenz ermöglichte es uns, bei den Jugendlichen für unseren Beruf 

zu werben und ihr Interesse an einer Karriere im Friseurgewerbe zu wecken. An der OS Tafers 

mussten wir absagen, da nicht genügend Personen zur Verfügung standen, um uns in 

deutscher Sprache zu vertreten. 

Futur en tout genre: Wir halfen bei der Neuorganisation der Veranstaltung "Futur en tout 
genre", die dieses Jahr von Nelson Ferreira und Marie-Christine Doutaz organisiert wurde. Ziel 
dieser Initiative ist es, Jungen auf eher weibliche Berufe, darunter auch das Friseurhandwerk, 
aufmerksam zu machen und ihnen dabei zu helfen, die Karrieremöglichkeiten zu entdecken, 
die sich ihnen bieten. 

Abschliessend möchte ich allen Mitgliedern unseres Ausschusses meine Dankbarkeit für ihr 
Engagement und ihren Einsatz für unseren Beruf zum Ausdruck bringen. Gemeinsam haben 
wir im vergangenen Jahr viel erreicht und ich bin überzeugt, dass wir unseren Beruf auch in 
den kommenden Monaten weiter voranbringen werden. 

Ich danke auch unserem ÜK-Präsidenten, den Mitgliedern der Lehrlingskommission, den 

Lehrerinnen der Theoriekurse, den ÜK-Leiterinnen, der Chefexpertin, den Expertinnen und 

Experten und des FAV.   

 
Nach reiflicher Überlegung bringe ich jedoch meinen Wunsch zum Ausdruck, mein Amt als 
Präsidentin des Kantonalverbands abzugeben. Ich bin überzeugt, dass neue Talente neue 
Ideen und neue Energie in unseren Verband einbringen können. Ich bleibe jedoch, um den 
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Übergang zu unterstützen und weiterhin zum Erfolg unseres Berufsstandes beizutragen, bis 
ein neuer Präsident wiedergewählt wird. 
 
Ich danke Ihnen allen für Ihr offenes Ohr und Ihre fortwährende Unterstützung.   
 
Belfaux, 14.03.2024 
 
Seit der letzten Versammlung hat sich der Vorstand fünfmal getroffen. 
CoiffureSUISSE - Kanton Freiburg war an folgenden Aktivitäten und Veranstaltungen 
präsent, in chronologischer Reihenfolge: 
 
2023  
 
6. Februar Vorstandssitzung coiffuresuisse –  Kanton Freiburg 
6. Februar  Teams Informationen zur Totalrevision der beruflichen Grundbildung 
 
7. März Vorbereitungskonferenz der Präsidenten in Bern 
13. März  Generalversammlung CoiffureSUISSE Kanton Freiburg, im Vully 
 
20. März Sitzung mit Kastelys zur Vorbereitung des geselligen  Treffens der 
 Ausbilder 
26. März Geselliges Treffen der Ausbilder mit Kastelys als Redner.. 
 
3. April  Debriefing Geselliges Treffen 
27. April  Interview mit Student für Umfrage Qualitätssiegel Friseurhandwerk 
28. April  Instagram-Seite mit dem Ziel, die Anzahl der Follower und Mitglieder zu 
 erhöhen 
 
1.Mai  Vorstandssitzung Coiffuresuisse -  Freiburg 
4 mai Konferenz der Präsidenten der Verbände des FAV, im « Vivier in 
 Villaz-St-Pierre » 
 
2-3-10.Mai  Prospektionen neue Mitglieder im Vorstand 
7.-8. Mai  Delegiertenversammlung in  Zürich 
 
5. Juni  Teams : Koordination der didaktischen Module VD/NE/FR 
26. Juni Vorstandssitzung coiffuresuisse - Freiburg 
 
15. Juli Preisverleihungszeremonie CFC / AFP 
 
21. August Dankeschön-Abendessen für die Referenten während des Jahres 
24. August  Anwesenheit beim Herbstauftakt der Unternehmen im forum Fribourg 
  
18. September Vostandssitzung coiffure Suisse  Freiburg 
 
1-2. Oktober Anwesenheit  beim Seminar in Charmey organisiert durch Coiffure 
 Suisse  
30. Oktober  Präsidentenkonferenz in Bern 
 
4-11. Oktober Berufsförderung in den OK von La Tour-de-Trême, und Sarine Ouest, 

Berufs-Info-Metiers durch Valentin Feyer, Séverine Dubois, Nelson 
Ferreira und Noemie Motel 

 
9. November  Futur en tout genre organisiert durch Marie-Christine Doutaz und 
 Nelson Ferreira 
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12. November  Förderung Didaktisches Modul 2024 
27. November Vorstandssitzung coiffuresuisse - Freiburg 
 
11. Dezember  Teams : Koordination der didaktischen Module VD/NE/FR 
18. Dezember   Kurzfristiges Interview mit Radio Freiburg zum Thema Lohnerhöhung 
 
2024 
 
15. Januar Präsidiumssitzung mit dem Direktor des FAV Herrn Reto Julmy und 

unserer Verbandssekretärin Frau Laura Simonet zum Thema unserer 
Zusammenarbeit. 

29. Januar Vorstandssitzung coiffuresuisse Freiburg  
 
4. März Präsidentenkonferenz in Bern 

 
 
Der Bericht der Präsidentin gibt zu keinen Bemerkungen Anlass. 
 
4.2 Lehraufsichtskommission 
 
Der Bericht kann online über den mit der Einladung versandten QR-Code abgerufen werden 
und wird nicht verlesen. Die Mitglieder stellen keine Fragen. 
 
 
4.3 Bericht von Frau Sabine Gumy, Delegierte der Arbeitgeberkammer 
 
Der Bericht kann online über den mit der Einladung versandten QR-Code abgerufen werden 
und wird nicht verlesen. Die Mitglieder stellen keine Fragen. 
 
 

5. Finanzen 
 
5.1 Jahresrechnung 2023 
 
Frau Laura Simonet präsentiert und erläutert die wichtigsten Posten der Jahresrechnung 2023. 
 
 
Die Rechnung schliesst per 31. Dezember 2023 mit einem Verlust von CHF 6'071.83. 
 
Im Jahr 2023 ist ein leichter Rückgang der Beiträge zu verzeichnen. Ein Grund dafür ist die 
Rückerstattung von 50 % des kantonalen Beitrags an Neumitglieder, die ein eigenes Geschäft 
eröffnet haben (Starter-Beitrag). 
 
Frau L. Simonet hebt hervor, dass im Jahr 2023 das zweisprachige didaktische Modul nicht 
durchgeführt werden konnte, was sich im Ertrag niederschlägt, denn dieses ist oft 
gewinnbringend. Im Jahr 2024 hat das didaktische Modul hingegen wieder stattgefunden. 
 
Unter den Aufwendungen ist der umfangreiche Einsatz der Vorstandsmitglieder im Jahr 2023 
zu erwähnen. 
 
Die Bilanz weist eine gute Liquidität auf. 
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5.2 Bericht der Rechnungsrevisoren sowie Entlastung des Kassiers und des 
Vorstands 
 
Frau Sabine Gumy und Frau Nora Berney haben die Bücher des Berufsverbands geprüft. Frau 
Nora Berney verliest den Revisorenbericht. Die Revisorinnen beantragen der heutigen 
Versammlung, die Jahresrechnung in der vorgelegten Form anzunehmen und dem Buchhalter 
des FAV, der Verbandssekretärin sowie dem Vorstand, mit Dank für die gute 
Rechnungsführung Entlastung zu erteilen sowie sie selbst von ihrem Mandat für das 
abgelaufene Rechnungsjahr zu entlasten. 
 
Die soeben vorgelegte Jahresrechnung wird einstimmig genehmigt (Gegenstimmen: 0; 
Enthaltungen: 0). 
 
Dem Buchhalter des FAV, der Verbandssekretärin und dem Vorstand wird mit Dank für die 
gute Arbeit Entlastung erteilt. 
 
Die Präsidentin dankt der Verbandssekretärin für die saubere Buchführung und den 
Revisorinnen für ihre Arbeit und Verfügbarkeit. 
 
 
5.3  Budget 2024 
 
Frau Laura Simonet präsentiert und kommentiert das Budget 2024 
 
Der Gesamtertrag ist mit CHF 43'800.00 veranschlagt. 
Der Gesamtaufwand wird auf CHF 51'750.00 budgetiert. 
 
Das Budget schliesst mit einem prognostizierten Verlust von CHF 7'950.00. 
 
Um den neuen Salon in Villaz-St-Pierre zu finanzieren, schlägt der Vorstand vor, CHF 
35'550.00 aus dem Posten «Zuweisung an Fonds und Reserven» zu entnehmen. 
 
Ein Mitglied fragt, wie dieser Posten in Zukunft gespiesen werden soll. Frau L. Simonet 
entgegnet, dass zur Dotierung dieses Postens ein Gewinn erzielt werden müsse. 
 
Auf der Aufwandsseite wurden die Honorare des FAV erhöht, um dem tatsächlichen 
administrativen Arbeitsaufwand besser zu entsprechen. 
 
Die Versammlung wird aufgefordert, über diese Mittelübertragung und das Budget 2024 
abzustimmen. 
 
Das Budget 2024 und die Entnahme der Reserve werden einstimmig genehmigt 
(Gegenstimmen: 0 , Enthaltungen: 0). 
 
 
 

6. Statutarische Angelegenheiten 
 
6.1  Wahl der Vorstandsmitglieder 
 
Gemäss unseren Statuten besteht der Vorstand des Verbands aus 5 bis 7 Mitgliedern. Zwei 
motivierte Mitglieder, die sich für unseren Berufsstand einsetzen möchten, sind an den 
Vorstand herangetreten. Sie werden als neue Vorstandsmitglieder vorgeschlagen: 
 

- Marie-Christine Doutaz 
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- Nelson Teixeira Ferreira 
 
Die beiden neuen Vorstandsmitglieder werden per Akklamation für eine erste Amtszeit von 
drei Jahren gewählt. 
 
Frau L. Bersier gibt bekannt, dass sie in diesem Jahr, in dem sie für drei weitere Jahre hätte 
wiedergewählt werden sollen, ihren Rücktritt vom Vorstand und vom Präsidentenamt erklärt 
hat. Da jedoch keine Nachfolge gefunden werden konnte, schlägt sie vor, ihr Mandat um ein 
Jahr zu verlängern. Sie steht noch bis zum 31. Dezember 2024 für die Amtsübergabe zur 
Verfügung. 
 
Die Versammlung stimmt einstimmig (gegen: 0, Enthaltung: 0) der Verlängerung des Mandats 
von Frau L. Bersier zu. 
 
Der Vorstand setzt sich somit wie folgt zusammen: 

- Laetitia Bersier (Ende des Mandats 2025) 

- Valentin Feyer (Wiederwahl 2025) 

- Catia Pasquier (Wiederwahl 2026) 

- Séverine Dubois (Wiederwahl 2026) 

- Marie-Christine Doutaz (Wiederwahl 2027) 

- Nelson Teixeira Ferreira (Wiederwahl 2027) 

 
 
 
6.2  Wahl der Rechnungsrevisoren 
 
Frau Sabine Gumy gibt ihr Mandat ab. Frau Nora Berney wird 1. Rechnungsrevisorin. Da Frau 
Marie-Christine Doutaz in den Vorstand gewählt wurde, müssen eine zweite Revisorin und 
eine Stellvertreterin gewählt werden. 
 
 
Die Rechnungsrevisorinnen für das Jahr 2024 sind: 

▪ 1. Revisorin Nora Berney 
▪ 2. Revisorin Catherine Chardonnens 
▪ Stellvertreterin Jessica Epiney Cholley 

 
Die Rechnungsrevisorinnen werden einstimmig gewählt (Gegenstimmen: 0, Enthaltungen: 0). 
Sie werden mit Applaus bedacht und die Präsidentin dankt ihnen für ihre Verfügbarkeit. 
 
 

7. Informationen des Dachverbandes durch Anita Chaperon Carrel 
 
Frau Anita Chaperon Carrel, Mitglied des Zentralvorstandes von coiffureSuisse, bedankt sich 
für die Einladung und überbringt die Grüsse von Herrn Damien Ojetti, Präsident von 
coiffureSuisse. 
 
Der Zentralvorstand arbeitet entschlossen daran, seine Ziele zu erreichen. Frau A. Chaperon 
Carrel hebt folgende Punkte hervor: 
 

- Die Annahme des um vier Jahre verlängerten GAV. Um Lohndumping zu bekämpfen, 
müssen die Löhne angehoben und mit angemessenen Tarifen gearbeitet werden. 

- Die Grundbildung der Coiffeure. In diesem Jahr ist eine neue Verordnung in Kraft 
getreten, die ab dem Schuljahr 2024 für die Lernenden des ersten Jahres wirksam 
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wird. Der Schwerpunkt wurde auf die Praxis und die Rollenverteilung gelegt, sodass 
der Betrieb in den Mittelpunkt gestellt wird. 

- Der Start der Imagekampagne im Februar in den sozialen Netzwerken (über die auf 
der DV 2023 abgestimmt wurde). 

- Online-Umfragen: Frau A. Chaperon Carrel fordert die Mitglieder auf, an diesen 
Umfragen teilzunehmen, da die Meinung der Mitglieder zählt. 

- Vorstellung der Revision der ÜK für Instruktorinnen und Instruktoren. 
- Information über die Versicherungen. Der Zentralvorstand hat einen Treuhänder 

beauftrag, die Situation zu analysieren, um die Sätze zu senken. Ein Rahmenvertrag 
ist jedoch notwendig. 

- Der Rücktritt von Frau Susanna Burger nach 12 Jahren im Zentralvorstand. Die 
Kandidaten für ihre Nachfolge sind Herr Andrea Winkler (BE) und Herr Ramon Riem 
(AG). 

- Die Wahl eines neuen Revisors. 
- Der Vorschlag von Brigit Hodel, eine kantonale Vorlehre einzuführen. Frau A. 

Chaperon Carrel verliest zu diesem Thema ein Schreiben von Frau Hodel und 
informiert, dass der Zentralvorstand diesen Vorschlag der Berner Sektion nicht 
unterstützt. Der Dachverband coiffureSuisse und die kantonalen Sektionen sollen die 
Ausbildung EFZ und EBA propagieren. 

- Die Website für die Verbände. 
- Lehrlingswettbewerb: Die Frist für die Beantragung von Geschenken von 

coiffureSuisse für das folgende Jahr läuft im November ab. 
- Das Seminar in Charmey vom 6. bis 7. Oktober 2024. 
- Der Wettbewerb der SwissHair Talent digital im Jahr 2024. 
- Die Delegiertenversammlung 2025 wird im Tessin stattfinden. 

 
Frau A. Chaperon Carrel bedankt sich bei Frau L. Bersier für ihr Engagement sowie bei den 
Vorstandsmitgliedern von coiffureSuisse - Kanton Freiburg und bei Herrn Alain Castella, 
Präsident des ÜK-Verbandes. 
 
 
 
 

8. Vorschläge der Mitglieder 
 
Beim Sekretariat sind keine Vorschläge eingegangen. Dieses Traktandum ist somit ohne 
Belang 
 

9. Datum der Generalversammlung 2025 
 
Die Generalversammlung 2025 wird am Montag, 24. März 2025, in Villaz-St-Pierre, stattfinden. 
 
 

10. Verschiedenes 
 
 
10.1 Fristages 

 
Die Plattform Fristages wurde geschaffen, um Betrieben die Möglichkeit zu geben, 
Schnupperlehrplätze anzubieten, auf diesem Weg künftige Lernende zu finden und den 
Nachwuchs auszubilden. Die Plattform ist effizient, schnell und einfach zu handhaben. 
 
Frau L. Simonet ermutigt die Mitglieder sich dort zu registrieren. 
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10.2 Prüfungsvorbereitungskurse für Lernende 
 
Frau C. Brügger kommt auf die Organisation des Abschlussprüfungs-Coachings zurück, das 
von coiffureSuisse - Kanton Freiburg initiiert wurde. Die Kursleiterin, die diesen Kurs abhalten 
sollte, ist gleichzeitig auch Expertin bei den Abschlussprüfungen. Daher ist es ihr nicht 
gestattet, diesen Coaching-Kurs zu leiten. Frau Brügger wehrte sich entschieden dagegen. Es 
musste eine Lösung gefunden werden, indem ein ÜK-Leiter aus einem anderen 
Westschweizer Kanton angefragt wurde. 
 
Frau C. Brügger stellt sich die Frage, ob dieser Coaching-Kurs mit der Einführung der neuen 
Verordnung noch notwendig ist. Es gab nicht mehr bestandene oder nicht bestande 
Prüfungen, wenn eine Probeprüfung abgehalten wurde.   
 
Frau C. Brügger informiert ausserdem, dass am 22. April 2024 ein Informationsabend über die 
neue Verordnung für die Freiburger Ausbildnerinnen und Ausbildner organisiert wird. 
 
Frau A. Chaperon Carrel schlägt vor, dass Ausbildnerinnen und Ausbildner einen Grundkurs 
in Englisch in Anspruch nehmen können, um mit ihren Lernenden, die einen solchen Kurs in 
ihrem Ausbildungsprogramm haben, Schritt zu halten. 
 
Der Vorstand nimmt dies zur Kenntnis. 
 
Wortmeldungen der anwesenden Gäste 
 
Herr André Tinguely, Vorsteher der Sektion A der GIBS, bedankt sich für die Einladung und 
überbringt die Grüsse der GIBS. Er dankt coiffureSuisse - Kanton Freiburg für die 
Anstrengungen zugunsten der Jugendlichen. Er berichtet, dass die deutschsprachigen 
Lernenden künftig leider nach Bern fahren müssen, um die Kurse zu besuchen. Herr Tinguely 
weist darauf hin, dass er Ansprechperson für alle allfälligen Fragen ist. 
 
Herr Christian Schafer, stellvertretender Direktor des FAV, überbringt die Grüsse der Direktion 
des FAV. Er betont, wie wichtig es für den FAV ist, die Bedürfnisse und Anliegen der Verbände 
zu kennen. Die Berufsbildung sei Teil der DNA des FAV. Er dankt allen, die sich für die 
Aufwertung des Coiffeurberufs einsetzen. 
 
Im Anschluss an diese Wortwechsel dankt Frau L. Bersier allen Rednerinnen und Rednern für 
ihre Wortmeldungen und schliesst die Versammlung um 19.07 Uhr. 

 
 
 
 
 

Für das Protokoll 
 
 
 
 
Marie-Christine Favre 
Freiburg, 18. März 2024 
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Service de la formation professionnelle SFP 
Amt für Berufsbildung BBA 
 
Commission d’apprentissage – Professions de la coiffure 
Lehraufsichtskommission – Coiffeur Berufe 

 
 

 
 
Jahresbericht 2023 – Lehraufsichtskommission 

 
Wie jedes Jahr war unsere Kommission im Rahmen der ihr übertragenen Aufgaben sehr aktiv.  

 

Ich möchte den Ausbildenden für ihr Engagement in der Berufsausbildung mein Lob aussprechen. 

Wir stellen nämlich fest, dass immer mehr junge Menschen mit persönlichen Problemen zu 

kämpfen haben, was oft auch die Berufsausbildung beeinflusst. Ich erinnere daran, dass die 

Kommission im Falle von Schwierigkeiten während der Berufslehre für Sie da ist, um Sie zu 

unterstützen und Ihnen zur Seite zu stehen, damit die Berufsausbildung unter bestmöglichen 

Bedingungen fortgesetzt werden kann. 

 

 

Verwaltung und Tätigkeiten der Lehraufsichtskommission im Jahr 2023 

• 3 vorläufige/definitive Bewilligungen zum Ausbilden   

• 20 Besuche bei Lernenden und Ausbildenden im Jahr 2023 

• 23 Vertragsgenehmigungen für das 1. Lehrjahr, für den Beginn des Ausbildungsjahres 
2023 

• 4 Vertragsauflösungen im 1. Jahr für das Jahr 2022 

• 3 Abbrüche im 1. Jahr 2023, davon haben 2 eine neue Lehrstelle gefunden 

• Sitzungen mit Mitgliedern – verschiedene Sitzungen und Mediationen beim BBA 
 
 
 
Ich möchte insbesondere den Mitgliedern der Lehraufsichtskommission für ihre Bearbeitung der 

zahlreichen Anfragen meinen Dank aussprechen. 

 

Alle Kommissionsmitglieder ihrerseits bedanken sich bei der Qualifikationskommission, den 

überbetrieblichen Kursen, den Lehrkräften, dem BBA und Coiffure Suisse für die angenehme 

Zusammenarbeit und ihren Beitrag für einen erfolgreichen Ausbildungsablauf. 

 

 

 

 

 

 

 

Catia Pasquier, Präsidentin und die 5 Mitglieder 
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Bericht zu den überbetrieblichen Kursen 
Für das Jahr 2023-2024 

 

Die überbetrieblichen Kurse 2023-2024 starteten am 11. September 2023 mit den Klassen des 

3. Lehrjahres und endeten am 7. Dezember 2023 mit den Klassen des 1. Lehrjahres. 

 

Die 18 Lernenden im 3. Lehrjahr wurden in zwei Gruppen eingeteilt: eine französischsprachige 

Gruppe mit 10 Lernenden und eine deutschsprachige Gruppe mit 8 Lernenden. Generell zeigten 

sie sich motiviert und pünktlich. Das Klassenniveau war insgesamt gut, obwohl bei einigen 

Lernenden das Arbeitstempo zeitweise nicht ausreichend war. Ein besonderes Augenmerk sollte 

auf die Anwendung von Kamm und Schere gelegt werden, da diese Fähigkeiten ungenügend 

vorhanden waren. Ebenfalls wurde ein Mangel an Genauigkeit bei der Gestaltung von Bartformen 

festgestellt. Zusätzlich fiel bei einigen Lernenden ein Manko an Systematik beim Schneiden auf. 

Ich erinnere die Ausbildner daran, dass die im 2. Lehrjahr erhaltenen Übungsköpfe mit Bart jeweils 

aufbewahrt und für das 3. Lehrjahr mitgebracht werden müssen; ansonsten wird dem Lehrbetrieb 

ein neuer Übungskopf in Rechnung gestellt. 

 

Die 15 Lernende im 2. Lehrjahr wurden in zwei französischsprachige Gruppen eingeteilt. Aus den 

Berichten geht hervor, dass die Lernenden insgesamt gute Leistungen zeigten. Es wurden jedoch 

einige Präzisionsprobleme bei den Übergangstechniken sowie den Bananen- und 

Lockenhochsteckfrisuren festgestellt, bei denen die ÜK-Techniken nicht vollständig beherrscht 

wurden. 

 

Die 21 Lernenden im 1. Lehrjahr wurden in zwei französischsprachige Gruppen eingeteilt. Einige 

Lernende hatten bisher keine Erfahrung mit der Schere, was zu erheblichen Niveauunterschieden 

führte. Während einige gut vorbereitet zu den Kursen kamen, hatten andere massive 

Schwierigkeiten bei den Trennstellen und den verschiedenen Winkeln. Auch Verspätungen 

wurden festgestellt. 

 

Im Frühjahr 2024 werden sich die Kursleiter treffen, um die neue Planung der ÜK-Kurse zu 

besprechen. Vergessen Sie nicht, im Herbst Ihre Lernenden für die ÜK-Kurse nach Villaz-St-Pierre 

zu schicken. Ich bin überzeugt, dass wir dort hervorragende Einrichtungen vorfinden werden, um 

motiviert zu arbeiten, und wir freuen uns darauf. 

  

Die überbetrieblichen Kurse 2024-2025 beginnen am 9. September mit den Lernenden des 3 

Lehrjahres. Ich bitte darum, dies zu beachten und die Lernenden entsprechend zu informieren. 

Während den Schulferien finden keine Kurse statt. Die Ausbildner werden gebeten, mir allfällige 

Wünsche für die Einteilung ihrer Lernenden oder mögliche Nichtverfügbarkeiten ausschliesslich 

per E-Mail mitzuteilen. 

 

Des Weiteren bitte ich die Ausbildner, mich umgehend über jegliche Änderungen (neue Lernende, 

Vertragsauflösung, andere) zu benachrichtigen. Sollten Probleme auftreten, bitte ich um 

persönliche Benachrichtigung unter ( castella.coiffure@websud.ch ) 

 

 

 

 

mailto:castella.coiffure@websud.ch
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Abschliessend möchte ich diesen Bericht nicht beenden, ohne allen Instruktorinnen für ihre 

ausgezeichnete Arbeit sowie Frau Fabienne Meyer, Frau Anita Mitrovic und Frau Catia Pasquier 

für ihre unermüdliche Mitarbeit zu danken. Dank gebührt ebenso dem Arbeitgeberverband, Frau 

Favre und Frau Simonet, die sich im vergangenen Jahr stark engagiert haben. Es war eine Freude, 

mit all diesen Personen zusammenzuarbeiten. 

 

 

 

 

       Alain Castella,  

       Präsident der überbetrieblichen Kurse  
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Bericht der Arbeitgeberkammer - Jahr 2023 

Einleitung: Geschätzte Mitglieder 

Als Delegierte obliegt es mir, euch den Jahresbericht unserer Aktivitäten während des Jahres 
2023 zu präsentieren. Da sich unser Terminplan an den Urnengängen orientiert, werden die 
Aktivitäten der Kammer jeweils entsprechend angepasst. 

Annullierung der Sitzung vom 12. September 2023: 

Die für den 12. September 2023 geplante Sitzung wurde abgesagt, da am 22. Oktober 2023 
nur eidgenössische Wahlen stattfanden. An diesem Datum kamen, entgegen der 
ursprünglichen Planung, keine eidgenössische oder kantonale Vorlagen zur Abstimmung, was 
die Sitzung letztendlich überflüssig machte. 

Anpassungen für die Sitzung vom 17. Oktober 2023: 

Die Sitzung vom 17. Oktober 2023 wurde ausschliesslich einer kantonalen Vorlage gewidmet. 
Um die Effizienz zu optimieren und unnötige Anfahrtswege zu vermeiden, wurde uns eine 
alternative Vorgehensweise vorgeschlagen. Die zur Diskussion stehende Abstimmungsvorlage 

wurde ausführlich per E-Mail präsentiert, sodass alle Mitglieder die Möglichkeit hatten, sich 
zu den entsprechenden Fragestellungen zu informieren. Zudem wurde eine briefliche 
Abstimmung durchgeführt, um eine Beteiligung aller Mitglieder an der Empfehlung der 
Kammer sicherzustellen. 

Nachfolgend eine Zusammenfassung der Empfehlungen zu den Vorlagen und den Ausgang der 
Abstimmungen. 

Freundliche Grüsse 

Sabine Gumy 

 Empfehlung Kammer Volksentscheid 
Änderung vom 16. Dezember 2022 des 
Bundesgesetzes über die gesetzlichen Grundlagen für 
Verordnungen des Bundesrates zur Bewältigung der 
COVID-19-Epidemie (COVID-19-Gesetz) (AS 2022 817) 

ja ja 

Bundesgesetz vom 30. September 2022 über die Ziele 
im Klimaschutz, die Innovation und die Stärkung der 
Energiesicherheit (KIG) 

ja ja 

Bundesbeschluss vom 16. Dezember 2022 über eine 
besondere Besteuerung grosser 
Unternehmensgruppen (Umsetzung des OECD/G20-
Projekts zur Besteuerung grosser 
Unternehmensgruppen) 

ja ja 

Verpflichtungskredit für das Naturhistorische Museum ja ja 

Gesetz über die Aufgabenentflechtung zwischen Staat 
und Gemeinden (1. Paket) 

Stimmfreigabe nein 


